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本人現就 2013 年 10 月 2 日立法會環境事務委員會會議有關「淘汰歐盟 IV 期以前的柴油商業車輛」的議

題，向立法會環境事務委員會提交意見書，並先行聲明為延伸自 2013 年 5 月 25 日公聽會所提交的編號 

CB(1)1099/12-13(03)。 

 

當局就 2013 年 5 月 25 日的公聽會，與會人士提出的多個謎團, 當局仍未回應： 

 

政府要解決的是汽車廢氣問題？ 

為何有一個成本較低廉但又能達到減排目標的做法, 即係加裝/換裝「尿素鼓」或更換引擎, 政府偏偏不採

用, 而一定要強制換車？ 

在公聽會上，莫偉全表示專利巴士以外車種難以實施，本人已經在文件及口頭直斥其非，論據包括： 

- 貨車底盤比巴士更闊，根本更容易處理 

- 個別車種如真的未能加裝就考慮更換引擎 

- 以一部車齡 35 年的退役中巴作例, 並以小型平板電腦顯示下圖以作說明, 證明車齡根本不是問題 

 

因此，本人認為 一切都只係當局「搏市民唔識」編造故弄玄虛的藉口, 
甚至是謊言。 
 

當日會議主席何秀蘭要求當局提交有關研究加裝「尿素鼓」或更換引擎的研究報告…… 

WHERE IS THE DOCUMENTS??? 
當局現卻急於推動換車資助計劃及回應部份運輸業界要求加大資助額訴求以作利誘支持。由此可見, 政府

只是為求硬推換車, 而不是只求「改善路邊空氣污染問題」。 

 

另外，本人在公聽會上指出「車廠和代理基於利益必定回覆這些做法是不可行」著當局自行進行純技術研

究。當局可有接納這個意見，定還是純粹打算以車廠和代理的回覆，應酬業界和公眾作罷！ 

有請莫偉全、以至環保署/環境局官員作出公開交代 



政府只在製造大財團壟斷機會, 扼殺小本經營生存空間 

不少「單頭車」小本經營者已表明近年經營困難，即使代理不會「趁火打劫」加價，也缺乏財力換車。但

「有一個成本低廉而能夠達到減排目標」的方法就可減輕小本經營者負擔, 使他們也可以改善廢氣問題而

能繼續經營, 為何當局偏不用而硬要花費大筆資金的換車方式。 

 這不是扼殺小本經營生存空間  
 造就大財團壟斷, 建構「運輸業霸權」, 還是甚麼?!   

 

政府向汽車代理業輸送利益之嫌甚囂塵上 

過去 07 和 09 年兩次資助而代理加價, 即係資助惠及的只是代理, 根本就是利益輸送。公聽會受到多方的

質疑上當局不作回應, 或自黃錦星去年 10 月「吹風」至今, 只以「自由市場不作干預」草草了事。 

但另一方面, 不少車主既批評這個情況, 又指「近年經營困難，即使代理不會「趁火打劫」加價，也缺乏

財力換車」。當局到底係想「協助車主換車『改善路邊空氣質素』」還是根本係徹頭徹尾向汽車代理輸送利

益。本人敦請當局必須明確表態, 並促請委員會作嚴肅處理。 
 

更是「香港汽車商會」為公聽會提交的文件(編號 CB(1)1099/12-13(13))明言 

汽車代理業對這個計劃想着的是甚麼事情，已經不用多說了。 

 

事實上「提供資助而代理紛紛加價」之下, 當局又「有便宜方法不用」而編做大量似是而非的論據指「換

車是唯一可行方法」, 再加上「十五年車齡限制」, 結果就是代理生意必定上升。由此反映, 無可能排
除有官員涉及貪污瀆職行為, 委員會有必要要求廉政公署介入展開調
查。 

 



運輸業支持計劃者可有不良的動機 

綜合 5 月 25 日公聽會及一直以來的傳媒報導, 支持換車計劃的多是財雄勢大的運輸機構。他們欲藉此壟

斷運輸業的企圖實在無可能排除，這亦正好反映「政府只在製造大財團壟斷機會」絕非子虛烏有的無理指

控。 

 

另一方面，他們一直以來要求的是「加大資助比例或金額」, 並迴避「代理乘勢加價的問題」這個同樣影

響他們的問題，已成為一個極大的疑團。而以下這兩宗新聞是否反映住他們支持計劃和要求加大資助額背

後有不法圖謀…… 

原文網址：http://www.singtao.com/breakingnews/20130924a190342.asp 

 

 



原文網址：http://www.etnet.com.hk/www/tc/news/categorized_news_detail.php?newsid=ETN230606547 

這項計劃涉及公帑運用, 委員會有需要作出跟進和關注, 杜絕任何不法事件發生。 

 



迫使香港使用中國汽車製造誘因、與中國的汽車政策同步的疑團 

以下三個疑團, 特區政府仍未作出任何回應： 

 車齡限制以下，業界必定會設法進一步降低購置成本。論到「價格便宜」，很自然就會想到「中國製

造」 

 黃錦星在去年 10 月開始「放風」，但被坊間喻為「中央窗口企業」的「中信泰富」旗下的大昌貿易

行於去年 9 月宣佈引進「中國重汽」貨車。 

 中國商務部聯同發展改革委、公安部、環境保護部在 2013 年 1 月 14 日公佈已在 5 月 1 日起施行的

《機動車強制報廢標准規定》, 「咁啱得咁蹺」車齡限制又是與當局的「15 年」相同 

 

特區政府是否在為中共進行其中一項殖民入侵香港的手段, 在當前港中關係緊張之下, 當局必須明確回

應。 

 



結語 

既然這個計劃仍有大量謎一樣的疑問而當局並沒有作出回應，尤其是要求提交有關加裝催化器/更換引擎研

究報告, 當局仍未交出, 因此本人認為必須終止這項計劃。 

 

更是「有一個便宜的方法能達到相同的減排結果」偏不用, 而要採取一個成本高昂+充滿向汽車代理輸送利

益疑團+造就運輸業霸權+運輸機構與代理合謀貪瀆的可能性…… 

就是一大堆說不通的道理而要硬推這項計劃, 沒法使人不想到背後有不可告人的秘密、甚至有不法行為。

委員會認為如有需要就請廉政公署介入調查。 

 
以上為本人對是次議題向立法會環境事務委員會提交的書面意見，並促請委員會盡快舉行一場公聽會, 再

次聽取社會各界的意見。 

 




